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立法會交通事務委員會 

鐵路事宜小組委員會會議  
二零零六年二月十七日 

東鐵列車車底組件的承托問題 

 

目的 

  

  本文件載列政府為確保東鐵列車安全運作而就東

鐵列車車底組件的承托問題所採取的跟進行動，以及我

們就九廣鐵路公司(“九鐵公司”)為處理上述問題而即

時採取的緩解措施是否恰當所作的評估。 

 

政府的跟進行動 

 

政府的專家小組 

 

2.  二零零六年一月十一日，政府成立特別專家小組，

成員包括香港鐵路視察組(“鐵路視察組”) 7 位專業人

員及機電工程署(“機電署”) 8 位專業人員，以對東鐵列

車進行頻密的實地視察，以及日夜不時監察九鐵公司的

檢查工作。我們的目標，是確保東鐵每日安全運作、九

鐵公司採取的緩解措施有效，以及監察九鐵公司就問題

的根本成因儘快進行的調查。 

 

3.  為確保東鐵列車每日安全運作，政府要求九鐵公司

每 48 小時檢查每日動用的所有列車，並在每日提供客運

服務前提交列車的安全證明書。 

 

4.  此外，為評估臨時緩解措施的成效，政府專家小組

會檢查所有列車的臨時緩解措施，包括工業用尼龍索帶

和金屬承托。專家小組會在所有金屬承托安裝於車底組
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件前，審核其設計，以確定其設計安全可靠。專家小組

更會視察安裝過程，以確保承托按照核准的設計安裝。 

 

5.  各項措施能否發揮成效，要視乎九鐵公司能否適當

和及時地作出檢查，因此專家小組每日均向九鐵公司蒐

集數據，藉以審查實際的維修和檢查進度，並抽查九鐵

公司每 48 小時進行的錘擊和目視檢查、實地視察無損探

傷測試，以及按照每列列車檢查的特定時間表監察無損

探傷測試的進度。 

 

6.  在政府專家小組對九鐵公司所採取臨時緩解措施

作出嚴格評估，以及對九鐵公司的檢查工作作出密切監

察後，我們認為九鐵公司採取的臨時措施恰當。 

 

7.  為找出車底組件承托問題的根本成因，九鐵公司接

納了政府的建議，設立和維持一個資料庫，蒐集有關裂

紋長度和位置的資料。這項建議。此舉有助就裂紋情況

進行有系統和科學化的分析，對調查問題的根本成因十

分重要。 

 

8 .  對於九鐵公司採取的臨時緩解措施是否足夠，政府

委聘的顧問公司跟我們的見解一致。顧問公司的評估結

果現載於下文。 

 

顧問公司的評估 

 

9. 為全面評估九鐵公司採取的即時緩解措施是否足

以控制問題和確保鐵路安全運作，我們聘請了著名的鐵

路顧問公司勞氏鐵路亞洲有限公司，向政府提供專家意

見。顧問公司派出列車及結構工程專家負責執行有關檢

討。我們要求顧問公司進行有系統的分析，以評估九鐵
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公司的即時緩解工作是否足夠，以及九鐵公司處理和控

制問題的方法。 

 

10.  關於九鐵公司即時進行的緩解工作，顧問公司視

察了緩解措施，並觀察了在工場內進行的設備和組件測

試工作，以確定緩解措施已有效落實。顧問公司認為，

九鐵公司人員專業地執行錘擊及目視檢查。顧問公司觀

察了無損探傷的程序，並審查了檢測人員的資格證明及

檢查工作的記錄。顧問公司亦認為尼龍索帶是有效的。

九鐵公司亦設有檢查制度，頻密檢查索帶的穩妥和鬆

緊。顧問公司審查了金屬承托設計背後的基本假設及樣

本設計後，認為可以接受。在檢討維修焊接的焊接程序

後，亦認為是適當的。 

 

11.  顧問公司檢討九鐵公司處理問題的方法後認為，

在處理尚未知成因的問題方面，九鐵公司採取的做法是

工程學上標準並可接受的。換句話說，九鐵應可控制和

管理問題，直至可從工程學上對列車或組件等作出改良

以把問題撤底解決。 

 

12.  至於九鐵公司採取的措施是否已可有效地監察車

底組件裂紋使問題不再惡化，顧問公司觀察到九鐵公司

進行檢查的次數比製造商建議的更為頻密。在目視檢查

方面，視乎裂紋的長度而定，製造商建議的次數由每 48

小時至一個月一次不等，而九鐵公司則每 48 小檢查所有

組件一次。在無損探傷方面，製造商建議視乎裂紋的長

度，每星期至每 12 個月對裂紋進行一次無損探傷測試，

而九鐵公司對發現裂紋的組件進行較頻密的檢查。不論

是否發現裂紋，該公司每兩個月檢查全部列車的主要組

件一次，每三個月檢查非主要組件一次。 
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13.  在檢討了裂紋擴展的計算、檢查次數、培訓記錄、

檢查人員的資格，並觀察進行檢查工作的方法後，顧問

公司認為，在一件受監察的組件上出現新的裂紋並擴展

至令組件折斷，而九鐵公司亦未能及時發現並予以修補

的可能性很低。  

 

觀察所得和未來路向 

 

14.   基於顧問公司的評估，以及政府專家小組對九鐵公

司的緩解措施和檢查制度所作的持續監察，我們認為，

在找出車底組件承托問題的根本成因前，九鐵公司採取

保障鐵路安全運作的臨時緩解措施恰當。 

 

15.   到目前為止，車底組件承托問題對東鐵正常服務造

成的影響輕微。在工作天和農曆新年假期期間，東鐵的

服務水平一直能夠妥善應付繁忙時間的乘客需求。 

 

16.   儘管如此，我們認為避免日後再出現裂紋問題的關

鍵，取決於是否能夠找出問題的根本成因，以及制定有

效的措施把問題解決。為此，九鐵公司優先處理這項工

作是至為重要的，而我們已特別要求九鐵公司採取以下

行動： 

(a) 繼續保持警覺地實行臨時緩解措施； 

(b) 鑑於檢查工作需要大量人手，應確保有足夠員工維

持現時的檢查工作； 

(c) 由於問題的根本成因仍待調查，九鐵公司須確保持

續進行的檢查工作包括整部列車，以確保整體鐵路

安全運作； 

(d) 在尋找問題的根本成因和制定長遠解決辦法時，九
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鐵公司應採取科學化的做法，審慎全面地分析資

料；以及 

(e) 鑑於維修和資產管理系統對維持列車的功能非常

重要，九鐵公司應檢討東鐵有關系統，並向政府提

交檢討報告。 

 

17.   政府會繼續嚴格監察九鐵公司的緩解措施和調查

工作，以確保東鐵繼續安全運作。  

 

 

環境運輸及工務局 

二零零六年二月  

 


